



**Nombre del alumno: García Aguilar
Paola Montserrat**

**Nombre del profesor: Jiménez Ruiz
Sergio**

Materia: Antropología Médica II

Grado: Segundo semestre

Grupo: "B"

Origen de la

Antropología

Médica

Hace unos años, el departamento de Historia y Filosofía de la medicina de la universidad nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la Salud, hoy en día agobiados por el uso indiscriminado de la tecnología, la formación excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población.

El resultado de las investigaciones en el departamento de Historia de la medicina de esta como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades y comprender la visión que tienen algunos grupos sociales, pacientes y sus familiares, he incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales.

La representación de enfermas hidrópicas en la escultura la representan ejemplificándolas con 6 figuras de diferentes épocas prehispánicas, del preclásico al posclásico, resguardadas al Museo Nacional de Antropología en México.

Posterior a su análisis los relacionan con una manifestación divina derivadas de la acción de Tláloc. Sobresale de manera especial una representación zoomorfa (un conejo) es una vasija, de cuyo análisis iconodiagnóstico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber pulque en grandes cantidades por tiempos prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la Cirrosis Hepática de origen alcoholo-nutricional.

Los médicos en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana, donde laboren, la Institución a la que pertenezcan o el tipo de práctica privada, o pública, conocen y se han enfrentado a conceptos comunes y tradicionales de distintas sociedades.

La segunda mitad del siglo XIX, fue una época que se caracteriza por el estudio del empacho con mayor atención incluso por médicos académicos.

Si bien mencionamos que en el tratamiento del "Empacho" han sido utilizadas las plantas, su consumo con extractos medicinales en la mujer embarazada ha sido, continúa siendo una práctica común en nuestro país y Latinoamérica, Beatriz Macías Peacock y colaboradores, presentan un estudio que explora esta práctica en 300 mujeres embarazadas en Cuba, la mayoría por autoprescripción

Señalan como antecedente ilustrativo que la Organización Mundial de la Salud (OMS) refiere que hasta un 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas comunes en salud.

En Cuba esta práctica es frecuente al igual que en México, en gran medida por la riqueza en flora medicinal.

De acuerdo con los resultados del estudio referido, más de 75% de las embarazadas toma algún tipo de preparado principalmente como infusión para el manejo de los síntomas frecuentes y comunes en el primer trimestre de la gestación, entre las más comunes están: la menta, el oregano, el tilo y la verbena, cuyos metabolitos también efectos abortivos y teratogénicos.

Una conclusión de la lectura entre líneas es que son necesarios estudios de perfil sanguíneo y de seguridad con el consumo de plantas medicinales pero también de educación a la población para limitar su empleo durante el embarazo.

Finalmente, Alicia Hamui Sutton y colaboradores describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad, su prevención mediante vacunación, su tratamiento y complicaciones desde las visiones de los pacientes y su relación con variables socioestructurales. Llama la atención que un grupo de destacados médicos que tienen principalmente su práctica médica en un hospital de alta especialidad oriente su mirada a la representación social de una enfermedad en usuarios de servicio del programa IMMSS - Oportunidades, ejemplo de seguridad social y solidaridad social. Este estudio, además nos indica que más allá de la relación causal desde una visión de la biología, existe la concepción de la enfermedad desde una perspectiva social.

Bibliografía:

Espinosa, F. (2009). Historia, antropología y medicina. www.medigraphic.com. Recuperado 2022, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>